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Т В Е Р Ь :  Ж И В Е М  К А К  Х О З Я Й С Т В У Е М

…«Мы совершенно осоз�
нанно развернули вектор
развития города от масш�
табных, глобальных проек�
тов на решение проблем,
близких и понятных каждому
горожанину, — на благоус�
тройство дворов, так назы�
ваемых второстепенных
дорог. Ведь, согласитесь,
когда человек выходит из
своего дома и сразу же по�
падает в яму или лужу, ви�
дит неухоженный двор,
идет по разбитым тротуа�
рам, то ничто и никто не
заставит его поверить, что
город развивается», —
говорит Василий ТОЛОКО

Это интервью накоротке,
на беседу — минимум вре�
мени. У Василия Толоко —
раз и навсегда выбранный
некабинетный стиль рабо�
ты. Пять�шесть встреч ежед�
невно в трудовых коллекти�
вах и во дворах для него
норма. Вот и на сегодня
рабочий график еще не зак�
рыт. В стремлении выжать
из отведенного времени
максимум и объять необъят�
ное я невольно перескаки�
ваю с пятого на десятое:

— Когда�то вы сказали,
что делаете большую
ставку на «обратную
связь» с горожанами. Ска�
жите, почему для вас так
важны многочисленные
встречи, неформальное
общение с людьми? И есть
ли ощутимая результатив�
ность от таких встреч?

— Я абсолютно  убежден,
что на уровне муниципаль�
ной власти надо работать с
людьми и для людей. В са�
мом буквальном смысле это�
го слова. Для этого существу�
ет много возможностей, и все
они используются по макси�
муму — личные приемы в
городской администрации,
в приемной Путина. В том
числе для руководителей ор�
ганов ТОС, которые реально
вовлечены в процесс управ�
ления городским хозяйством.
Вот буквально на днях зара�
ботал мобильный, то есть пе�
редвижной, офис городской
общественной приемной.
Интернет�приемная, горячие
телефонные линии. И, конеч�
но, многочисленные встречи
в трудовых коллективах и
дворах. Они дают очень точ�
ную и четкую сверку дей�
ствий городской администра�
ции, регионального отделе�
ния «Единой России» с дей�
ствительно народными зап�
росами. И становятся основой
для принятия многих реше�
ний. Достаточно вспомнить
программу единороссов «Но�
вые дороги городов России»,
которую мы начали летом
прошлого года…

На старте этот федераль�
ный проект, кураторство ко�
торого, кстати, закрепили за
Василием Толоко, предполагал
ремонт второстепенных,
внутриквартальных дорог,
ведущих к социальным объек�
там — школам, поликлини�
кам, детским садам. Как гово�
рится, народных троп, по ко�

Народные тропы в тверские дворы
торым ежедневно ходим все
мы, наши дети, родители. Но
главным условием проекта
стало народное формирова�
ние объектов ремонта. В го�
родской администрации тогда
заработали специальные теле�
фонные горячие линии, а
также принимались заявки
и по интернет�каналам. И на�
родное голосование буквально
за две недели позволило не
только сформировать списки
дорог, требующих ремонта,
но и существенно скорректиро�
вало точки приложения сил.
Не только дороги, но и придо�
мовые территории, дороги во
дворах нуждаются в ремонте
и благоустройстве, настаивали
горожане. В итоге было реше�
но объединить все возможные
ресурсы — партийный, город�
ской, федеральный, областной
и начать трехлетнюю про�
грамму «Дороги и дворы Тве�
ри». В программу вошли и до�

роги, до которых десятилети�
ями не доходили руки. Такие
как Дачная, Пичугина, Ерофе�
ева, Крылова, Двор «Проле�
тарки». И тверские дворы, ко�
торые, вне всякого сомнения,
нуждаются в комплексном
благоустройстве…

— Василий Борисович,
не секрет, что проект
шел достаточно сложно,
были подрядчики, которые
в погоне за длинным руб�
лем пытались закатать
асфальт, а вместе с ним
и деньги под программу  в
лужи и первый снег. В то
же время 28 отремонтиро�
ванных дорог и порядка 200
дворов только за один не�
полный сезон дорожных ра�
бот — итог неоспоримый.
Пожалуйста, ваш коммен�
тарий по первому этапу
реализации программы.
Что вы считаете наибо�
лее  важным? Что будет
учтено в нынешнем и пос�
ледующих годах?

— Прежде всего отмечу,
что партийный федераль�
ный ресурс «Единой России»
стал для нас серьезной, а
главное — деятельной под�
держкой. Впервые на ре�
монт дворов и дорог было

направлено 400 млн рублей
из федерального и 200 — из
местного бюджета.     Раньше
мы ежегодно благоустраивали
только по 20�40 дворов, а
всего их у нас 2000. Понят�
но, что такими темпами их
благоустройство растянулось
бы на десятки лет. А сейчас,
когда нам помогают регион,
«Единая Россия», мы собира�
емся отремонтировать все
дворы за пять лет. В этом
году, например, по програм�
ме единороссов город полу�
чит дополнительно свыше
211 млн руб., которые будут
направлены именно на дво�
ровые территории. Плюс бо�
лее 105 млн федеральных
средств Твери дали на капи�
тальный ремонт дорог.

Что касается подрядчиков,
то здесь они попали под
двойной, даже тройной конт�
роль: со стороны городской
администрации, единороссов,
и — самый строгий и бес�
пристрастный — народный
контроль. Горожане бдитель�
но держали нос по ветру,
въедливо смотрели, что и как
делалось. И правильно дела�
ли. А когда надо, настойчиво
«сигнализировали», какие
подрядчики не выдерживают

сроки и качество проведения
работ. И могу ответственно
заявить: к халтурщикам при�
менялись самые разнообраз�
ные меры воздействия —
от профилактических взбучек
до наказания рублем…

Отдельно хотелось бы от�
метить помощь области. По�
мимо денежной составляю�
щей — 104 миллионов руб�
лей на выполнение Тверью
столичных функций Верхне�
волжья регион встроился в
решение проблемы комп�
лексного благоустройства
городских дворов. По губер�
наторской программе было
установлено свыше 120 дет�
ских игровых комплексов.
И, кстати, впервые то, ка�
ким быть площадкам, реша�
ли сами жители — дети и их
родители. На основе их мне�
ния были разработаны про�
екты по каждому двору.

Судите сами, эти проекты
стали по�настоящему народ�
ными. Жители сами форми�
ровали списки объектов,
контролировали соответству�
ющие работы, оценивали
качественные изменения во
дворах и высказывали поже�
лания, которые уже дали
старт новым проектам еди�

нороссов, таким, например,
как «Наш двор»…

Проект «Наш двор» уже
стал частью большой про�
граммы партии «Единая Рос�
сия» «Партийный контроль
ЖКХ», реализация которой
также, как и программы
«Новые дороги городов Рос�
сии», находится под патрона�
жем Василия Толоко. Суть
проекта проста: чтобы в твер�
ских дворах стало светлее и
безопаснее, будет установле�
но необходимое световое обо�
рудование. Главы районов
города Твери уже составили
списки самых темных дворов
— их в городе порядка 200.
Сейчас в этих дворах опреде�
лены технические возможнос�
ти и условия для установки
электрооборудования. Более
того, за две недели уже подго�
товлено и установлено осве�
тительное оборудование в
трех десятках дворов. Лиди�
рует Московский район горо�
да. Там в программу уже
вошли более 70 дворов, на 18
объектах работы завершены.
Но это только начало. Главное
условие проекта, как, навер�
ное, у любого дела, за которое
берется Василий Толоко, —
максимальный учет пожела�
ния тверитян. Поэтому спи�
сок корректируется, пожела�
ния горожан принимаются
на горячую телефонную ли�
нию администрации и через
интернет�приемную. А вот
по поводу пожеланий твери�
тян и их финансовых обяза�
тельств по участию в проекте
задаю вопрос, который сейчас
волнует всех моих
соседей и знакомых:

— Василий Борисович,
вот у нас во дворе кто�то
хочет усилить освещение,
кто�то нет, а кто�то
хочет, но боится, что не
потянет потом финансо�
во его обслуживание…

— Во�первых, важно пом�
нить, что подобные реше�
ния, как и любые другие

вопросы по благоустройству
придомовой территории,
жители должны принимать
не единолично, а консолиди�
рованно, на общем собра�
нии собственников. И, ко�
нечно, не стоит  доверять
слухам, что участие в про�
грамме станет непосильным
грузом. Плата за эксплуата�
цию светового оборудования
в зависимости от этажности
дома и количества приборов
освещения (над каждым
подъездом или между ними)
будет варьироваться от 3,5
до 15 рублей в месяц.

Проект набирает оборо�
ты, и, кстати, горожанам со�
всем не обязательно ждать,
можно самостоятельно зака�
зать и провести работы по
освещению дворовой терри�
тории — все расходы будут
компенсированы из город�
ского бюджета.

Порядок предоставления
субсидий управляющим орга�
низациям из бюджета города
утвержден постановлением
администрации Твери. И, ес�
тественно, для их получения
необходимо выполнить неко�
торые условия. Помимо юри�
дически закрепленного обще�
го решения жителей дома это
целый ряд обязательств со
стороны управляющей орга�
низации — УК, ТСЖ, ЖСК.
Они должны иметь стаж уп�
равления жилищным фондом
не менее двух лет, не допус�
кать задолженности по оплате
электроэнергии за освещение
мест общего пользования.
Предполагается и обязатель�
ное участие представителей
районной администрации в
приемке выполненных работ
и согласовании их по сметной
документации.

— А куда надо обра�
щаться за субсидиями?

— После выполнения усло�
вий субсидирования необхо�
димо направить пакет доку�
ментов — заявление, смет�
ный расчет, копии  договора
подряда и актов выполнен�
ных работ — в городской де�
партамент ЖКХ, где и будет
заключаться соглашение о
предоставлении субсидии. И,
конечно, ключевой момент
— целевое использование по�
лученных средств. Они долж�
ны быть перечислены под�
рядной организации, которая
выполнила работы по уста�
новке светового оборудова�
ния, причем перечислены в
течение трех рабочих дней,
иначе деньги придется вер�
нуть в бюджет. Мы не впра�
ве рисковать общегородским
народным бюджетом…

Отведенное на интервью
время промчалось стреми�
тельно, после чего Василий
Толоко попрощался, чтобы
поехать на встречу с горожа�
нами в тверской двор, кото�
рый, как все тверские дворы,
в скором времени станет
уютнее, чище и комфортнее.
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У Василия
ТОЛОКО —
раз и на�
всегда выб�
ранный не�
кабинетный
стиль ра�
боты. Пять�
шесть встреч
ежедневно
в трудовых
коллективах
и во дворах
для него
норма.


